

Aujourd'hui, je voudrais vous parler de trois questions : premièrement, de la fin de la guerre dans le Golfe; deuxièmement, des difficiles problèmes d'unité que connaissent aujourd'hui les Canadiens; et troisièmement, du plan de relance économique contenu dans le récent budget fédéral. Ces trois questions sont différentes, mais elles ont un thème commun : c'est que le gouvernement prendra les difficiles décisions qu'exigent les dures réalités de l'heure.

Permettez-moi de parler d'abord de la situation dans le golfe Persique. Comme tous les Canadiens, je suis heureux que le combat ait cessé et que la victoire ait été remportée. Les objectifs de la Coalition ont été réalisés. Le Koweït a été libéré.

Nos remerciements vont aux hommes et aux femmes des Forces canadiennes qui ont contribué à obtenir cette victoire. Ils ont risqué leur vie et se sont exécutés avec un professionnalisme remarquable, dans la meilleure tradition des Forces canadiennes. Il n'y a eu aucune perte de vie canadienne et tout le personnel canadien nous reviendra le plus tôt qu'il sera possible.

Les Canadiens peuvent être fiers que leur pays ait fait front commun avec les 30 autres membres de la Coalition. Cela a été une victoire pour le droit international et pour les Nations Unies. Les principes de la Charte des Nations Unies ont été appliqués, et la valeur de la sécurité collective a été prouvée. Le Conseil de sécurité des Nations Unies se penche maintenant sur les modalités du cessez-le-feu et sur la suite à donner à ses résolutions contre l'Iraq.

Nous devons maintenant tenter d'édifier une paix juste et durable. Il faut d'abord assurer en permanence la sécurité du Koweït et de ses voisins, répondre aux besoins humanitaires des victimes de la guerre, préparer la reconstruction du Koweït et de l'Iraq et restaurer la qualité de l'environnement dans la région. Il faut aussi saisir cette occasion pour s'attaquer aux problèmes du Moyen-Orient, et surtout pour mettre fin à la course aux armements dans la région et pour régler le différend israélo-arabe.

M. Clark rencontrera le Secrétaire général de l'ONU cette semaine à New York pour lui offrir les services du Canada. Il rencontrera aussi sous peu le secrétaire d'État américain Baker et effectuera bientôt une tournée dans la région pour rencontrer les leaders des pays de la Coalition et visiter le Koweït. Le Canada contribuera autant à garantir la paix qu'il l'a fait à gagner la guerre.

Je voudrais enfin rappeler ce qui, en rétrospective, a été l'une des rencontres les plus cruciales dans l'histoire du conflit. En août 1990, des américains éminents conseillaient au président Bush d'agir unilatéralement et de lancer immédiatement une